
「110年度四河局中央管防洪調適在地諮詢小組暨公私協力工作坊」

濁水溪洪氾區劃設劃設及分級管制作業地方溝通工作坊 

-第二場會議紀錄- 

壹、 時間：110 年 10 月 28 日（星期四）下午 2 時 

貳、 地點：二水鄉引水公園 

參、 主持人：賴簡任正工程司朝鵬                         紀錄：謝光智 

肆、 出列席單位及人員：（詳如簽名冊） 

伍、 主席致詞：（略） 

陸、 報告事項：（略） 

柒、 出席人員意見： 

一、 賴昱銘先生 

請問使用規費調降部分，是指農具間的部分嗎？租金的部分是否也有調降

的空間？開放私有地的建物是否可以再詳細說明？願景圖的農田蓄水池

部分，在溪底部分的土地水源取得有困難，蓄水池的規劃是否可再詳細說

明？ 

國立陽明交通大學廖仲達博士回覆：使用規費及租金調降之建議將納入參

酌研議，另開放設置建物部分是有條件的，需具有地方發展或公共利益的

效益及符合防洪安全規定並經水利署及地方建管單位審查同意；蓄水池部

分目前只是初步構想尚待細部規劃，後續河川局會再和農田水利署、公所

等再研商討論。 

賴簡任正工程司朝鵬回覆：洪氾區仍有一定的風險，因此會規劃洪氾區相

關建物設置規範，原則需先送到河川局針對規範部份審查，後續才送至建

管權責機關審核；調蓄水池主要是因為枯水期莿仔埤圳引水困難，因此規

劃 12 公頃的蓄水池可於豐水期蓄水，作為水源調節使用。 

二、 顏毓男先生 

請問調蓄水池上游可以引水嗎？請問什麼時候會公告實施？ 

賴簡任正工程司朝鵬回覆：調蓄水池原規劃是為解決莿仔埤圳引水困難的



問題，是否可引水要看農田的位置以及引水點，這需要更多的評估，會將

您的意見納入參考；而洪氾區之推動目前是整體的規劃，並參考納入民眾

意見，預計年底可以陳報水利署審查，期程尚無法確定，河川局會依程序

持續推動此計畫。 

三、 下坪里余志嘉里長 

今天主要是一個放寬限制的說明，希望這一片高灘地未來能有較多元的運

用空間，建築物基座的部分，是否需明確的律定?如：公園是否要有 1.5 公

尺的基座或是其他設施也要達 1.5 公尺水深以上嗎？ 

賴簡任正工程司朝鵬回覆：放寬高灘地管制是我們減輕洪災以外的另一目

的，而設置建物部份，1.5 公尺是指建物須能承受 1.5 公尺水深的洪水衝擊

力道，後續相關建物的規範我們會再徵詢專家意見，並符合建築法規規定，

以維建物安全。 

國立陽明交通大學廖仲達博士回覆：目前臺灣有淡水河、基隆河已經公告

洪氾區管制辦法，每一個斷面都有計畫洪水位，基地高程若能在計畫洪水

位達 1.5 公尺以上是比較安全的範圍，且基本上也希望建物一樓僅供做為

低密度使用的空間，如此使用會較為安全，但這部分未來會再參考地方意

見檢討相關規範。 

四、 謝新財先生 

請問河川區域跟洪氾區使用權益有改變嗎？使用規費會有調整嗎？ 

國立陽明交通大學廖仲達博士回覆：河川區域內土地維持原有使用權益，

洪氾區土地若有公告管制辦法則可以適度放寬管制。 

賴簡任正工程司朝鵬回覆：河川區域內未受影響仍依照原有規定申請使用，

洪氾區內土地因風險降低，則依照洪氾區管制辦法之的規定申請，適度放

寬限制。 

五、 二水鄉公所鄭樵濃秘書：本案主要因為二水耕作相關規定受限及可供地方

發展之面積少，所以兩年前請四河局協助，因此開始推動洪氾區，第一步

希望放寬農具間、用電等河川內的相關管制限制，另一方面一旦洪氾區可



順利劃設公告，大概會增加約 800 多公頃的土地可供地方進行多元空間的

活化利用。 

六、 賴昱銘先生 

請問調降種植分級為 1 級，請問樹木種植是否沒有限制，這部分是否可再

加以說明？ 

國立陽明交通大學廖仲達博士回覆：現在大部分河川管制區域多為 4、5

級，僅能種植低於 50 公分的作物，三級以上則可種植 250 公分以上的作

物，1-3 級的區分則是種植面積的差別，1 級則是可最放寬種植使用的高灘

地，這是調降種植分級的概念；規費使用原則用打折的方式來優惠減免，

但這部分還需要送水利署審查通過，須符合規費法相關規定才能實施執

行。 

管理課邱群惠回覆：種植有分草本、木本，所以可種植的品項不一定，主

要要看土地的位置，基本上從國道三號到二水鐵路橋為計畫洪水位以上之

高灘地、種植上沒有太大密度、高度的限制，除非在河道邊才有不同的限

制。 

賴簡任正工程司朝鵬回覆：建議可以提供地號給管理課，就可以知道依照

目前規範可種植的品項、密度與高度等限制，而洪氾區則需要等到審查及

公告通過後才能夠有一個依據來實施，但基本上限制會比現在更放寬。 

七、 鄭慶松村長 

依照目前規劃蓄水池在八堡圳公園附近，但從香圓腳到炭寮段基本上反而

無法使用這一個蓄水池的水源，建議可在靠近上游的地方設置蓄水池。 

賴簡任正工程司朝鵬回覆：這部分需要和農田水利署再研商討論，再做整

體的評估與考量來規劃。 

八、 莊永昌先生 

若國道三號到二水鐵路橋區段的種植高度沒有限制，請問溫室的部分可以

設置嗎？ 

管理課邱群惠回覆：目前在河川區域不宜施設「溫室」、「網室」，如有



災損的話，農委會也沒有提供災損補助。 

捌、 活動紀錄 

  

  

  

  

 



玖、 結論 

請本計畫團隊依照本次與會地方代表及民眾意見，參酌納入二水與香圓腳

高灘地洪氾區劃設與分級管制作業推動之參考，並據以辦理後續行政事宜。 

壹拾、 散會：16：00 

 

 


